



DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES
 Editor y Administrador, JENARO CASTRO MENDEZ
 Oficina de Redacción y Administración
 Apartado N° 482 2ª Avenida Oeste Teléfono N° 87

Este periódico saldrá todos los días, excepto los festivos
 Toda la correspondencia debe dirigirse al Editor y Administrador

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Un mes	1.00
Número suelto	5 céntimos
Número atrasado	10

Avisos: precio convencional

Año I San José, Costa Rica, 26 de octubre de 1913 No. 22

EL DESHIELO SI, PERO NO

Tal así como esos témpanos del polo arrastrados por la cálida corriente del Golfo vienen a fundirse en las zonas tropicales, bajo los ardientes rayos del sol ecuatorial, el «fernandismo», formado con los deshechos de todos los arroyos, en momentánea cohesión por la fuerza de intereses temporales, arrastrado ahora por la impetuosa corriente de la opinión pública se está deshaciendo, se está fundiendo y deshelando bajo los rayos esplendrosos del sol de la verdad y de la justicia.

Es curioso cómo se disipan esos fantasmas formados a veces por sorpresa en el corazón de los pueblos. Es digno de la más profunda atención ese fenómeno que se opera en el horizonte y en la conciencia: basta un rayo de luz para que la sombra caliginosa se desfilie y para que se trasformen en ridículos girones de niebla los gigantes que la noche hacía temibles.

Tal ha sucedido, con ese círculo mediocre y desprestigiado del «fernandismo». Las sombras en que ha permanecido envuelto lo hacían aparecer enorme ante los ojos timoratos. La noche era su cómplice deforme y abultado por la falta de luz, aparecía en Costa Rica como un fantasma aterrador, y ya lo veís: ha bastado una sola palabra, ha bastado apenas un poco de luz, ha sido preciso tan sólo un examen ligero de su pasado y de sus hechos, para que el espectro se borre en las profundidades del olvido y para que el pueblo costarricense se ría infantilmente de ese grotesco y ya desvanecido fantasma de la usurpación y de la deshonra.

No hay un sólo lugar del país en donde el deshielo no esté efectuándose estrepitosamente, con la rapidez de un terremoto. El «fernandismo» está a punto de desaparecer por completo del suelo costarricense; y dentro de breve tiempo no será más que un recuerdo ingrato, un recuerdo penoso como el que dejan tras de sí las epidemias y las guerras. Las generaciones venideras, más educadas moralmente, se asombrarán de que un círculo como el «fernandista» haya tenido la audacia de presentarse ante la consideración pública para pretender la dirección de los destinos del país; y su asombro crecerá hasta la incredulidad cuando se les diga que hubo algunos hombres honrados arrastrados por ese círculo, a quienes engañaron falaces apariencias y mentidas actitudes de patriotismo. Porque no es creíble, dado el conocimiento pleno que se tiene del pasado sombrío de ese círculo y de sus proyectos siniestros para el porvenir, que haya un solo hombre honrado y patriota, que no se avergüence de pertenecer a esas filas execradas.

Por eso consuela y enorgullece el espectáculo de la disolución de ese bando. En San José la deserción crece a ojos vistas para ir a engrosar las filas contrarias; en Heredia el andrango azul está quedándose solo, en medio de la desolación y del estrago; en la heroica Alajuela, a pesar de innobles manejos, no han podido hacer vacilar los reductos rojos; en Limón, no obstante los abusos municipales como en San José, todos rechazan la causa maldecida; en Puntarenas, compuesto sólo de elemento aventurero y exótico, ha quedado el «fernandismo» reducido a la nada, con sólo un telegrama del Presidente de la República, que interpreta la Ley Electoral; en el Guanacaste el pabellón rojo ondea triunfante de uno a otro extremo y no deja lugar a ninguna bandera rival.

El deshielo ha empezado formidable bajo la acción fulminadora de la vindicta pública. La bandera azul, lienzo de pavorosos desastres y de bochornosas acciones, desaparece para siempre en el horizonte, borrada por la magnífica aurora roja del civilismo. Dentro de poco no será sino un signo olvidado o de triste recordación, como que mostrará para la patria el recuerdo de sus más negros días.

A este balbuciente contrasentido ha quedado reducida toda la formidable argumentación de *El Republicano*. Léanse sus últimos artículos vacilantes y medrosos, y se verá que no hay en ellos otra cosa que tartamudeos y contradicciones.

Les probamos con la reproducción de sus mismos conceptos que se han contradicho lamentablemente en sus afirmaciones del 25 de febrero. Contestan: «sí es verdad, pero no hay contradicción».

Publicamos las categóricas y enérgicas declaraciones de Abraham Madrigal, a quien ellos citan como testigo; y, al escuchar los tremendos cargos de éste, nos dicen: «Sí, es cierto lo que escribió Madrigal, pero se reconcilió con don Máximo».

Damos al público el Manifiesto patriótico de los Jefes republicanos de Heredia, en que declaran desierto y ambicioso al círculo que se disgregó para formar el «fernandismo»; y *El Republicano* se apresura a declarar: «Sí, es verdad el Manifiesto publicado; pero aquellos ciudadanos estaban ofuscados».

Una sola de nuestras afirmaciones no ha sido desvanecida, pues todas ellas descansaron en la verdad más absoluta.

Ahora, en presencia de cargos tan irrefutables, desmoralizados y vencidos, nuestros adversarios, como los niños cogidos en falta, apenas se atreven a balbucear: «Sí, pero no.» Y es que nada puede prevalecer fundado en la mentira y el engaño contra las eternas manifestaciones de la justicia.

De nada valen palabras vacías y disculpas inconsistentes: la conciencia pública está presenciando el delito y ha visto ya quiénes tienen la razón y quiénes dicen la verdad.

COMENTARIOS

En Escasú

Rindió también la jornada de la vida el esforzado campeón de nuestra causa don Luis Roldán. Luchó siempre como bueno amparandolas nobles causas. Deja un doloroso vacío en las filas de nuestro partido, donde era muy querido y en el seno de su estimable familia digna por mil títulos de general aprecio.

Pésame

Reciba nuestro distinguido amigo don Clemente Vindas, la manifestación de nuestro pesar por la desgracia que le aflige: la digna compañera de su vida, su virtuosa esposa, entregó su alma al Creador.

Modelo de madres y esposas deja tras sí una estela de virtudes. Paz a sus restos y resignación cristiana a su familia.

Notas de duelo

Estamos con ustedes

Acompañamos en su justo duelo a la estimable familia Gallardo, con motivo del fallecimiento del caballero don Adolfo Gallardo, recientemente ocurrida.

Reciban nuestra sincera manifestación de sentimiento sus hermanos don Carlos, Francisco y Mariana, lo mismo que don Augusto Gallardo, señora y familia, don Roberto Gallardo y familia y doña Julia Gallardo de Dent y familia.

Es un verdadero duelo social el que nos contrasta.

SUETOS

de crónica

La Sala de Casación

Muchos son los recuerdos que guardamos de ese Tribunal, con motivo de sus determinaciones en la pasada campaña política.

La opinión pública dictó un fallo, que está latente en todas las conciencias.

Hoy, esa Sala, señala vistas a dos meses plazo, así como quien gira sin fondos a la vista.

Sin embargo, cuando se trata de ciertos asuntos, como la reciente acusación del Editor de *Regeneración*, por ejemplo, es admirable la actividad de los señores Magistrados. No agitan, por lo visto, a esas erigidas conciencias los monzones de nuestra política.

Cuando por nuestras calles desfilie el Alto Tribunal, ya sabéis la consigna: ¡boca abajo todo el mundo!

Nuevos laureles

El activo propagandista republicano don Darío Estrada, ha conquistado nuevos laureos.

No es solamente el distinguido profesor de elocuencia tribunicia, en la escuela del alto de Cuesta de Moras; hoy es un general que pone en fuga los escuadrones rojos.

En Cartago hará una campaña de quince días y arrasará las últimas fortalezas nuestras que aún quedan en pie. A confesarse, señores, y hacer testamento: el invicto Darío está a las puertas de Atenas.

Rumor alarmante

Corría hoy la especie de que el terreno donde está ubicado el Circo-Teatro, se había hundido catorce pulgadas. Dichosamente, una comisión de ingenieros azules y verdes desmintió ese rumor: suponían esos ingenieros, con mucha razón, que después de la última reunión en aquel local, del Partido Civil, se había hundido el terreno, por aquello de que el civilismo pesa mucho más de lo que muchos imaginan.

Ligeros razonamientos

Primero, entona el mea culpa don Máx; luego, niega; más tarde, busca cirineo.

Ayer, en «El Republicano», trata de disculpar los *ligeros razonamientos* que han provocado los fanáticos neos, empujados por la camarilla negra.

Vidrios rotos, costillas hundidas, cráneos quebrantados a pedradas, puñaladas, bombas explosivas y otras zarandajas, no son más que *ligeros razonamientos* según don Máx.

Nos acordamos del cuento del boticario: no es nada lo del ojo..... y lo tenía en la mano.

Si la oración se volviera por pasiva, no sería tan optimista el buen señor.

San Rafael

Nuestro candidato, con mo-

tivo de su onomástico, recibió gran número de telegramas de felicitación y tarjetas de todas partes del país.

El mejor presente que se hizo a nuestro jefe son las últimas listas de adhesiones y protestas, llegadas de todos los confines de la República.

Las listas sembrarán el pánico entre nuestros adversarios: ya está despejada la incógnita y tranquilos vamos al triunfo.

En la villa de Bagaces

Grande es el núcleo del partido republicano en Bagaces! Así parece decirlo el cuadro que publica *El Republicano* de ayer.

Un grupito de muchachas muy simpáticas que suponemos no votarán.

Dos peñones azules, atados a sendas cañas de bambú, que no votarán.

Dieciocho individuos del género caballar, que no votarán.

Y por último, docena y media de ciudadanos que pueden o no votar, eso depende de las circunstancias: el heredero del *Benemérito* y sus sabaneros nicaragüenses, lo mismo que don Máx y su séquito, es de suponer que a Bagaces irán a comer queso, pero no votarán.

Suscríbese a El Pabellón Rojo

TEATRO VARIEDADES

Domingo 26 de octubre de 1913

ESPLENDIDA MATINEE A LAS 2.30 P.M

La espléndida y divertidísima COMEDIA

El Señor Director

PRECIOSOS NÚMEROS, DUETOS, COUPLETS Y BAILE, POR EL CÉLEBRE

Duetto Cómico Alegría

ESTRENO

por la noche de los delicados y conmovedores dramas en dos partes cada uno, titulados

El Secreto de Polichinela

— v —

La Novela de un Pobre Joven

ejecutados ambos por notables artistas del Teatro Francés

¡Dos obras maestras!
¡Dos grandes éxitos!

Actualidades políticas e... impolíticas

Ha llamado mi atención el temporal de agua reinante sobre cabeza y espaldas de los despreocupados mortales que aún no tuvimos la intuición de comprar un mal paraguas.

Los que pensamos con Selgas que el paraguas es mueble completamente inútil, que sólo sirve para que los que lo usan se mojen decentemente, nos mojamos a cuerpo gentil, inculcando al cielo por habernos negado la facultad de la previsión.

¿A qué obedecerá este diluvio que lleva trazas de anular la fama de aquél que se enseñoreó de la tierra en tiempos de Deucalión?

Queriendo explicarme el enigma—a fenómeno no puedo achacarlo en estos meses de crudo invierno—consulté el almanaque de *El Noticiero* para saber a qué santo debemos tan líquida gracia.

San Crispín y San Crispiniano, hermanos gemelos y patronos de los zapateros, son los santos que saltan a la vista.

El temporal de aguas me escama. San Crispín y su bondadoso hermano, patronos del gremio del tirapié, ejercen influencia los lunes; no los sábados, día en que estas cuartillas escribo.

¿Quién me dará la clave de tan furiosa como desencadenada lluvia?

Ahí está el problema.

Echemos mano de *El Republicano*, que tal vez dé la clave del enigma que me tiene desesperado.

Don Máximo en San Rafael de Cartago

La presencia de la lluvia torrencial queda explicada.

¿Don Máximo salió de jira? No se ve el serpiente cárdeno del relámpago ni el horrísono trueno nos obliga a taparnos los oídos; pero la lluvia cae a torrentes y debemos meternos en casa.

No hay caso. Al anunciar don Máximo viaje al exterior, abandona Neptuno el fondo del mar y, montándose sobre las nubes, nos envía agua hasta convertirnos en verdes ranas.

Tal vez en la lluvia que acompaña a don Máximo en sus excursiones por los pueblos, haya algo de providencial.

El buen señor olvidó poner en su escudo aquellas palabras de don Juan,

por donde quiera que voy
va el escándalo conmigo

y las nubes, con esa piedad que tanto la distingue, nos hacen el favor de aplacar los exaltados ánimos de los fieros gladiadores del fernandismo, que son la nata y flor de los caballeros encargados de la guardia de su jefe.

Dicen que las duchas fortalecen el cerebro, devolviendo el juicio a los locos.

Un jarro de agua fría, obliga a reflexionar cuerdamente al hombre más exaltado.

En San Rafael de Cartago no tenemos noticias de que estos días haya habido ningún descalabrado, apesar de la presencia del jefe del fernandismo palpitante.

Ese milagro debemos agradecerlo a las nubes que riegan con sus lágrimas los campos.

Las inclemencias del tiempo

no fueron obstáculo para que don Máximo hablara en el simpático pueblo de San Rafael.

En la estación de la capital de la provincia estuvieron a saludarlo varios amigos, dice *El Republicano*; y aunque lo rogaron dejara oír su dulce y vibrante verbo declinó el honor porque no llevaba paraguas.

Siguió a pie a San Rafael, y allí, guarecido bajo las frondosas ramas de un higuierón, pronunció el siguiente discurso, de gran significación para la prosperidad de la nación... en masa.

«El que no la debe, no la teme; a mí no se me asusta con bombas; he luchado tanto por la causa del pueblo, que estoy curado de espantos; seguiré, como hasta ahora, firme en mis propósitos de hacer triunfar el derecho del pueblo tantas veces escarnecido, sin que haya nada que me detenga. Este Jefe del Partido Republicano tan calumniado, es como vosotros, un humilde hijo del pueblo que no aspira a otra cosa que a la felicidad de ese mismo pueblo; el Partido Republicano ve y debe ver en mí a uno de sus soldados, tal vez el que puede servir de lazo de unión entre los republicanos, pero nada más; no me considero superior a ninguno de vosotros, no admito que en mi república haya ídolos; por eso terminamos con ellos».

Platón no quería poetas en su república; don Máximo, en la suya, no quiere ídolos.

Tan francas declaraciones envuelven todo un programa.

Ya lo sabéis: don Máximo no debe nada.

Los bienes que posee los ha ganado con la fuerza incontrastable de su genio; las cantidades tomadas a plazo de cinco años no están respaldadas con documentos.

Don Máximo no debe nada. Por eso no teme a bombas ni a embargos judiciales.

Esas fueron las expresiones de aquel elocuente discurso, dice *El Republicano*; pero en cuestión de aplausos... al buen callar llaman Sancho.

«Estoy curado de espanto,—dijo el buen hombre,—seguiré como hasta ahora, firme en mis propósitos de que vean en mí un soldado del pueblo que PUEDE SERVIR DE LAZO DE UNIÓN...»

¡Don Máximo de mi vida, esas uniones no pueden realizarse hoy por falta de SOLDADURA; los tiempos cambian!

Aquellos rebañeos que tranquilamente apacentabais, dispersáronse al darse cuenta de que los apacentaba un lobo.

¡Ya no podréis disponer de aquellas pacas de lana que tanta gloria y provecho os dieron!

Así no me extraña que estéis curado de espanto.

El jefe y comitiva regresaron a Cartago, después de haber regalado el desfallecido estómago con succulento almuerzo.

¡Oh poder de la oratoria fernandista, cómo abres el apetito!

Después de todo en eso vienen a parar los elocuentes discursos de don Máximo: ¡en plátanos fritos y lechón asado!

Creímos un tiempo que don Máximo Fernández, por vanidad, aspiraba a regir los destinos del país; digo por vanidad porque no cabe en la molera de ninguna persona que de buen sentido se precie que a

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado AGENTES EXCLUSIVOS de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSE, Segundo Zonta
CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

Casa de Salud

— del —
Doctor Mariano Rodríguez

PARQUE NACIONAL

San José Costa Rica

LA BARCELONA

de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería
Importación Directa

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA



CREMA VIRGINIA

Quita las manchas
y conserva limpio el cutis

¡GRAN EXITO!

Obtendrá en sus empresas el que se vista en la acreditada

Sastrería Española
de Gregorio Expósito

pues la elegancia de su corte y la calidad de sus casimires, predisponen en favor del que los trae.

También trabaja llevándole el paño, sin que por eso aumente el precio de la hechura.

ACABA DE RECIBIR UN GRAN SURTIDO DE CASIMIRES

No olvide la dirección:

Calle Central — 25 varas al Oeste del Mercado — Frente a Mr. Asch

BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANGOCHRS, ZARAZAS AMERICANAS, ZÁFIROS, CASIMIRES INGLESES, LOZA, CRISTALERÍA y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Oigarrillos marca "Serrano" y del famoso Betún para Calzado "Gordin"

aquel santísimo varón se le haya ocurrido, una vez siquiera, que reune condiciones para el caso.

Don Máximo bregó, hasta el primero de mayo del presente año, por reunir un numeroso rebaño bovino que llevar, cada cuaternio, al mercado político.

Hoy que la suerte mercantil le es adversa, cambia de rumbo.

Meditando un día sobre las veleidades de la fortuna, pensó que Neptuno murió con la leyenda griega.

—Aquí está mi fortuna— se dijo,—dándose una palmada en la frente. Rebaños ya no

tengo; probemos si me acompaña la virtud del dios Neptuno.

Desde entonces va por esos campos probando fortuna.

Y en don Máximo floreció el tridente del dios mitológico.

Cuando sale de San José las nubes se amontonan; llueve a cántaros.

A la vista del éxito y pasadas las elecciones, se anunciará en los periódicos de mayor circulación del mundo como hombre contra la sequía, con mayor poder que las rogativas.

Están de plácemes los agricultores!

MALVALOCA

COLABORACIONES

Estigma, oprobio y maldición

Son las grandes conquistas que ha realizado el eterno ambicioso que acaudilla al fernandismo, en su constante brega de veinte años al través de su historia política.

Esas son las estrellas que hoy iluminan con luz macabra el cielo de Máximo Fernández.

El que mil veces pudo llevar muy alto el pendón azul, si no al Capitolio, al menos al altar que levantan los pueblos en su propia conciencia y en donde se le rinde culto solamente a la idea bienhechora.

El que mil veces pudo infundir en el corazón de la patria el soplo regenerador, pues que el partido que inmerecidamente encabeza, llevaba en sí la abnegación y la disciplina, que son los principios fundamentales del éxito cuando hay cabeza que los aproveche.

Pero Máximo Fernández nunca ha perseguido la idea regeneradora, sino el deseo vehemente de mandar. Sí, desea ser poderoso y con su carácter despótico imaginarse, como Nerón, ver arder no a la ciudad, sino a los cristianos de la idea que han combatido sus aspiraciones perniciosas. Desea verse rodeado de sus magnates; unos frotándole los músculos, otros abanicándole, y luego «Perseo» cantándole al compás de la cítara que él no pudo pulsar.

Que hermoso sueño; pero por desgracia sueño y nada más que sueño!

La abnegación de su partido ha culminado en una especie de embrutecimiento, pues la voluntad se ha atrofiado en los pocos que aun quedan, gracias a las constantes sangrías fosfóricas que le hacen los angus-

tos jefes.

Y en cuanto a la disciplina que se gastan no le va en zaga a su abnegación. Como los húngaros en derredor de su reina María Teresa, dijeron en cierta época al asaltar los cuarteles: «muramos por nuestro jefe», sólo que mientras ellos mordían el polvo su digno jefe entonaba el «mea culpa» de bajo de una cama. Y hoy, cuando escuchan a sus oradores melencidos con disciplina admirable, caen lluvias de piedras sobre indefensos vidrios.

Estigma es la marca que lleva impresa el licenciado Fernández porque su viaje a Nicaragua, en solicitud de armas y dinero, es una infamia que hubiera desdorado las albas páginas de la historia de Costa Rica. Estigma es el anatema que lleva en la frente el caudillo fernandista, puesto por la mano poderosa de la opinión pública.

La sangre de muchos hombres, vertida a causa de Máximo Fernández es un baldón para él, tanto más que a esos mártires se les viola la paz de sus sepulcros llevando sus nombres al mercado político.

Máximo Fernández injuria a su patria porque corrompe sus tradiciones con la política soez del insulto y de la calumnia que emplea para combatir la idea.

Deshonra las instituciones democráticas, cuando con mil ardites ha *traspasado*, con mengua del decoro, su círculo político a otros más fuertes. Por eso tras el constante batallar; tras veinte años de brega política ambiciosa, sólo ha sentido la eterna maldición de la derrota.—ITO NAKI.

Las mejores Cervezas
fabricadas en el país

TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas
de calidad inmejorable

Nuestros Colaboradores

Del sueño de opio azul

Hay un espíritu de justicia que emerge del fondo de la conciencia de nuestro pueblo, cuya luminosa luz permite contemplar, borrados sus errores por el agradecimiento de sus conciudadanos, la magnífica figura de aquel hombre que más bienes ha aportado a nuestra patria, a Rafael Yglesias Castro.

Hay un resurgimiento de la Verdad del caos en que la historia ha sido colocada por aquellos que para bien propio son enemigos personales de la luz, de la verdad y de la historia.

Los pueblos se han despertado del sueño de opio azul que han tenido desde hace veinte años, al arrullo de verbosidades predicadoras de un ideal falso; al calor de las prédicas de un falso apóstol, que explotando las ideas republicanas, que deben llevarse más que en los labios, en el corazón, ha cometido bajo su égida los más graves atentados contra la soberanía de la Nación.

Vosotros sabéis muy bien cuáles son esos atentados graves. Sería ocioso volver a repetir lo que ya está escrito en vuestras conciencias de hombres libres. Creo innecesario enumerar, analizar cada uno de los capítulos de esa historia negra, que coloca perfectamente y con equidad al caudillo azul al lado de José Santos Zelaya, su amigo y protector, y al lado de todos aquellos cuya ambición desmedida de «llegar» y de reputación lleve hasta poner en peligro los intereses de la patria.

Es hasta mortificante hablar de aquel hombre que invita a la revolución, sin recordar que jamás ha tenido el valor suficiente para encabezar uno de esos fracasos de levantamiento siquiera; si es que puede denominarse levantamiento, si es que puede llamarse revolución el dar muerte inicuamente a varios guardianes del orden público; si es que puede llamarse revolucionario a aquel que, bajo las agradables frazadas y sobre un mullido lecho, espera que algunos de sus ciegos admiradores salgan esgrimiendo el puñal del asesino y cometan actos de vandalismo que en un país cualquiera serían castigados con duro presidio y hasta con la pena de muerte que por ventura nuestra no existe en Costa Rica, a pesar de que un Ascensión Esquivel y un Carlos Durán fueron en aciaga época sus más fervientes defensores.

No; que no se hable, para tranquilidad del pueblo y para honor del país, del hombre que jamás ha sabido respaldar sus malos actos. No; que se deje ya de hablar, para no exaltarlos con su horrible recuerdo, de Máximo Fernández; hablemos sí de nuestro partido, cuyo afianzamiento incumbe a todos los que perseguimos un real bienestar para Costa Rica.

Los pueblos, como dije ya, se han despertado; se han levantado. Vedles cómo corren con la frente altiva, con el rostro sereno a alistarse en las filas del escuadrón que va hacia el Capitolio para clavar en él la bandera roja, como el fuego que es el símbolo de nuestra futura regeneración.

Vedles cómo se regocijan al tomar parte en ese combate que el Partido Civil está librando: por un lado con una frac-

ción ridícula, pero que ridículamente pretende tener en las manos todos los privilegios; por otro lado, con un conjunto de hombres que, engañados por un jefe que siempre los ha vendido, van hacia el Capitolio de la desesperación y del olvido.

Para el Partido Civil cada día que pasa es un triunfo alcanzado al son de los clarines y del comendimiento; para los demás, un fracaso debido al desorden que reina en sus filas y a la manera soez de analizar los actos de sus contrarios, o bien por la falta de fuerzas que les permita deslumbrar...

Aquel dicho: «Dios tarda, pero no olvida», cabe aplicarlo en estos momentos, al referirse a nuestros anhelos que por justicia se van cumpliendo; la justicia existe para provecho de los buenos, y para desgracia de los malos.

El nombre de Rafael Yglesias Castro se levanta hoy del pantano de la difamación en que sus enemigos lo han colocado; se alza incólume, ileso de las flechas envenenadas de envidia que sus contrarios le han disparado desde la encrucijada de sus ruines egoísmos.

Fué necesario que el tiempo se llevara consigo el conjunto de odios injustos que el señor Yglesias tuviera a su alrededor, para poder apreciar y medir la grandeza de su obra realizada como gobernante.

Necesario fué que la verdad de la historia quitara el velo que lo cubriera, para comprender hasta dónde llegó la desenfrenada pasión partidarista de nuestros enemigos azules, que hoy han confesado ser ellos los culpables.....

Hubo necesidad de comparar su gobierno, en una época de constante zozobra para el gobernante, con los gobiernos que le han sucedido, para formarse idea de la energía cerebral que el caudillo rojo posee. Sus benéficas utopías, que fueron el objeto de enconadas discusiones, se realizaron.

Ved la historia, y al leer en ella oírás el himno de gloria que a su nombre canta la magnificencia de todo lo que se llevó a cabo.

De ella copio más o menos esto que a continuación va:

Los hechos más salientes de la administración del señor Yglesias, se enumeran así: Se fomentó la inmigración, trayendo familias extranjeras y ofreciendo facilidades para los que vinieron a radicarse en el país. Se completó y reformó el sistema de enseñanza moderna, iniciado por don Mauro Fernández. Se estableció el primer tranvía eléctrico. Se abrió a los niños el Edificio Metálico para escuelas graduadas de ambos sexos. Se construyó buena parte del Ferrocarril del Pacífico. Se implantó el talón de oro y se invirtieron y distribuyeron equitativamente grandes sumas en toda la República, para mejoras materiales en las diversas poblaciones.

Medita, oh pueblo, en el futuro que te espera y toma el camino que te dicte tu conciencia, sin hacer caso de palabrerías falsas ni de la farsa de mártires que cualquier día te venden por un puñado de libras esterlinas.

ALDEBARAN

Anuncie en El Pabellón Rojo

EMPRESTITO CUBANO

Habana, 21.—El presidente publicó un manifiesto solicitando el apoyo popular contra la táctica obstruccionista de los liberales en el Congreso.

Dice que se verá obligado a tomar medidas enérgicas en el caso de que el Congreso no se renna para tomar esto en consideración.

El mensaje habla también de un empréstito de 15 millones.

Un rey feliz

Munich, 22.—La esposa del ex-Rey de Portugal está muy mejorada. Ya salió del hospital y rehusa el maridaje con el ex-Rey. En el mes entrante se irán a Inglaterra.

Contra la emigración

Viena, 22.—A consecuencia de la emigración a Estados Unidos y Canadá, el gobierno presentó un proyecto al Parlamento prohibiendo la emigración.

La Pankhurst en New York

New York, 22.—Esta noche habrá un gran mitin en que discursará la Pankhurst. Mañana se hará una gran demostración.

Escuadra italiana al Canal

Washington, 22.—Garrison, ministro de la Guerra, su esposa y el general Wraver, jefe de la artillería de costa, se embarcaron con dirección al Canal.

Confírmase la noticia de que Italia enviará una importante escuadra a tomar parte en las fiestas de la apertura del Canal.

Cincinetti, jefe de la inmigración, declaró que la admisión de la Pankhurst no significa la aprobación de sus principios.

Que las autoridades se reservan el derecho de deportarla en cualquier momento.

Sulzer candidato a la Asamblea

Albany, 21.—Sulzer es candidato propagandista para miembro de la Asamblea. Pronunciará un discurso esta noche en el lado Oriente donde reina un gran entusiasmo, viéndose carteles por todas partes que dicen: «Mandaremos al gobernador a Albany a combatir a Tammany».

Se comenta muchísimo la probable elección de Sulzer.

Los políticos llaman la atención al artículo 39 de la Constitución que dice que las Cámaras juzgarán la competencia de los elegidos.

Probablemente se formarán muchas dificultades.

Félix Díaz en México

Veracruz, 23.—Félix Díaz desembarcó esta mañana.

Centenares de personas, principalmente obreros, le hicieron una ovación. Confirmó la resolución de no retirar su candidatura.

Antes de desembarcar, Huertas le aconsejó que continuara su viaje.

Revolución anarquista

Lisboa, 22.—Rumórase que en Oporto hay una revolución «Sindicalista».

DIRECTORIO PROFESIONAL

LUIS ANDERSON ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Joaquín Aguilar ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Su casa de habitación, situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Calle 4ª Sur.

VICTOR OROZCO ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: 2ª Avenida O., Directiva Central del Partido Civil. Teléfono 97. Horas de oficina: De 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

ALFREDO VOLIO ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: Casa de don Nicolás Casasola, Cartago.

ARTURO VOLIO ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

Doctor José Ma. Castro P. MEDICO

Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Doctor Emilio Echeverría MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

Francisco V. Sáenz ABOGADO

Despacha en la oficina del Licenciado don Carlos Sáenz.

Isidro Marín Calderón ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: Calle 5ª Sur, frente a la Tesorería de la Junta de Caridad.

Dr. Gerardo Echeverría A. ABOGADO Y NOTARIO

Bufo: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades.

CARLOS SAENZ ABOGADO Y NOTARIO

Bufo: 2ª Avenida O., contiguo a D. Juan R. Mata y frente a Leiva y Cª

Doctor Mariano Rodríguez MEDICO Y CIRUJANO

APARTADO 850 TELEFONO 147
Horas de consulta: De 10 a 11 a. m. > 12 a 2 p. m.
En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

Doctor Federico Zumbado MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: 2ª Avenida Este, frente a la Capilla del Sagrario.
Horas de consulta: De 11 a. m. a 12 m. > 12 a 4 p. m.

Doctor Francisco Cordero MEDICO Y OCULISTA

Bufo: frente a la Casa Presidencial.

RAMON BUSTAMANTE ABOGADO Y NOTARIO

Bufo: frente a la Casa Presidencial.

Miguel A. Velázquez MEDICO CIRUJANO

Francisco Alpizar AGRIMENSOR
Oficina: Calle 5ª Sur, No 1, contiguo a la Nueva Botica de San José.
Horas de despacho: De 12 a 2 p. m.

Doctor Teodoro Picado MEDICO CIRUJANO

Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

LA COLMENA

CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES —TODO HECHO EN EL PAIS—

Refresquería, Helados de Crema, Tostetes y Confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio

Haced una visita y quedaréis satisfechos

El día 1º de octubre del corriente se abrirá al público

Avenida Central — Esquina del Hotel Central

PABLO TORRENS

Magnífica oportunidad para invertir dinero con positivo provecho

Una casa muy bien construida contra temblores, elegante y cómoda. Cuatro casitas pequeñas.

Un local esquinero para comercio, con salón para billar y bodegas, que ocupa actualmente con pulpería don Manuel Segura, punto de mucho movimiento.

Situación: 100 varas al Norte de la Plaza del Ganado, Avenida 12 Este y Calle 9ª Sur.

Todo forma una sola finca y se vende en condiciones favorables. Entenderse con Ignacio Merino P. o con Max. Bustamante. 18 de octubre de 1913.

ALMACEN DE GRANOS de TOMAS FERNANDEZ & Hno.

SAN JOSE PUNTARENAS

Especialidad en Productos del País y Abarrotes de primera necesidad

APARTADO 146 TELEFONO 198

HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINZ JOACHIM» y «PRINZ AUGUST WILHELM» tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua). Los

«PRINZ AUGUST WILHELM» «CARL SCHURZ»
«E. L. BOAS» «PRINZ JOACHIM»

Los vapores «CARL SCHURZ» y «E. L. BOAS» tocan en Santa Marta (Colombia)

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café. Todos los vapores tienen Médicos y Camareras.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón.

John M. Keith, Agente General

AVISO

A los Presidentes efectivos del Partido Civil en todo el país, se les suplica enviar el nombre de una persona honrada que pueda hacerse cargo de la Agencia y Corresponsalia de EL PABELLON ROJO. Se reconoce el 20% del total de suscripciones en cada población.

El Gran Baratillo de Cartago

Es la Tienda que más barato vende en San José, Artículos para Señoras y Caballeros a mitad de precio

SURTIDO COMPLETO Y TODA CLASE DE GÉNEROS

Tenemos a la venta preciosos botones políticos de los candidatos señores Yglesias, Fernández y Durán y unas bonitas papeleras con los retratos de los tres candidatos.

Baratillo Permanente de JOSE AVILES (a) Valbuena
Calle del Tranvía—Frente a LA MARINA, en el Mercado

GABINETE DENTAL DEL DR. O. J. SILVA CIRUJANO-DENTISTA

Calle de la Estación al Atlántico, 50 varas al Oeste del Parque de Morasó

HORAS DE OFICINA:
De 8.30 a. m. a 1 p. m.
De 3.30 a 7 p. m.

ESPECIALIDAD EN PUENTES, CORONAS, DIENTES DE ESPIGA, ETC., ETC.

EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR



Habiendo ampliado este Departamento y cuidadosamente seleccionado las calidades de los artículos, podemos ofrecer un variado surtido en

GALLETAS PEER FREAN & CO.

Mermeladas Trevijano — Frutas Españolas en frascos — Jamones York
Tocinetas Hunter's — Conservas de Heinz
Higos rellenos con guindas — Dátiles en conserva — Dátiles rellenos
Féculas y Sopas Knorr — Sopas Campbells

AL SIGLO NUEVO

Departamento de Viveres al Menudeo

SARDINAS, CARACOLES, ALMEJAS, VAINICOAS, etc., de las mejores marcas francesas y españolas

No olvidarse de los famosos **VINOS TINTOS** y Españoles para familias

A. Herrero & Co.

Oficina de Reclamaciones

Por acuerdo de la Directiva General se estableció en el Club Central del Partido Civil, situado a 50 varas al Oeste del Parque Central, una oficina con el fin de atender las solicitudes de INCLUSION de ciudadanos hábiles para votar, y las de EXCLUSIONES, así como también la de enviar certificaciones del Registro Civil, Juzgados, Ministerio de Relaciones Exteriores, Archivos Nacionales y Curatos, en lo que se refiere a menores, insolventes (quebrados), naturalizados, etc.

Atenderán el despacho los señores Licenciado Adán García y Emilio Alpizar A.

A los civilistas de la República

Se les replica vean detenidamente las listas de sufragantes que deben fijarse al público el día 28 de este mes, a fin de que las examinen con cuidado y observar si los civilistas están debidamente inscritos con sus verdaderos nombres y apellidos; y así mismo tomen nota y den cuenta de los individuos mal incluidos o que no sean aptos para votar de los otros partidos.

Se les encarga que de todo lo expresado anteriormente den cuenta a los presidentes efectivos o secretarios de las respectivas directivas de sus correspondientes jurisdicciones, para hacer el reclamo consiguiente así como para solicitar la exclusión de los que no pueden votar de los otros partidos, por razón de edad o por cualquiera otro motivo de los previstos por la ley de elecciones.

San José, octubre 23 de 1913.

La Directiva General

A LOS CIVILISTAS

Avisamos a nuestros correligionarios que en lo sucesivo se celebrarán reuniones los jueves de cada semana en el Circo Teatro, a la hora de costumbre.

El verdadero aspecto del hecho de Miramar Detalles auténticos del crimen

He leído en una hoja volante, «Avance» al Pacífico número 2288, una relación de los hechos que tuvieron lugar en Miramar y que motivaron la muerte de un señor Mena, ultimado por el agente de policía de dicha localidad. Bien se comprende que quien eso escribió está muy lejos de conocer la verdad de lo sucedido y se deja arrastrar por la pasión política, que nada, absolutamente nada tendría que ver en este asunto, pues se trata de un crimen, consecuencia de un acto violento que constituye la desgracia de una o más familias y la de un hombre, acaso también digno de estimación.

Este desgraciado acontecimiento me ha causado honda impresión: en primer lugar por el hecho de ver caer muerto a un pobre hombre que momentos antes disfrutaba de las alegrías de la vida y, sobre todo, por la decepción que experimenté a mi temprana edad ante la realidad, muy triste por cierto, de que sea susceptible de cerrar tanta maldad el corazón humano, que haga tergiversar los hechos, aun a costa de la moralidad pública, tratándose de un acto punible, censurado por todas las personas de sentimientos sanos y humanitarios.

Nadie más que yo, puede lamentar la desgracia que le ha ocurrido al Agente de Policía de Miramar; y nadie más que yo se sintió profundamente conmovido ante el cuadro de la esposa e hijos de dicho señor, pidiendo clemencia para su infortunado esposo y padre; y aquí cabe hacer constar en honor a la verdad, que a pesar de la exaltación de ánimos de los individuos de Miramar, de todos los partidos políticos se trataba de la muerte injusta de un compañero, tan sólo se concretaron a hacer prisionero al Agente de Policía y conducirlo amarrado a la cárcel. Mi aseveración de que en este crimen no tiene ingerencia la política militante se basa entre otras cosas, en la siguiente: el sádico de aquel lugar, persona honorable y miembro del partido fernandista, muy indignado por el hecho, contribuyó a resguardar la Agencia de Policía donde se ocultaba el señor González, para impedir que se fugase; también se manifestó indignado el despachador de la agencia de la Mina (igualmente fernandista) el cual me recomendó que escribiera sobre este asunto y me dijo más: que el señor González se conducía mal desde que se levantaron los censos, que él le había llamado la atención y que el señor González le había contestado que tenía instrucciones del señor Ministro de proceder de esa manera.

Los individuos que procedieron a la captura del Agente de Policía, después de muerto Mena, lo hicieron por un arranque de indignación, pues se trataba de un compañero de trabajo y no únicamente por el compañerismo político, pues allí los había en mayoría civilistas, también fernandistas y du-

ranistas; pero la falsedad de un enemigo político podría perdonarse si ella no fuera llevada al cinismo infame de decir que la señora de González tuvo que refugiarse en el hotel de un civilista donde fué objeto de vejámenes de parte de los mismos.

No acierto ni acertaría jamás a sospechar qué alma nacida haya podido escribir tanta infamia. ¿Por ventura será acaso un degenerado o un demente quien tal cosa escribiera? El señor Grillo se dirigió a la cárcel donde se hallaba ya prisionero González y le dijo: «me llevo a su señora y los niños al hotel de Thomé ¿me lo permite?», y acto continuo fué conducida la familia a la casa del civilista donde se le atendió debidamente.

Ella misma se manifestaba agradecida de las atenciones que se le guardaban y yo empeño mi palabra de hombre honrado de que lo que digo es verdad.

¿No se avergonzará el articulista que nada vio de escribir injurias contra un pueblo y contra personas hgenas absolutamente a este acontecimiento, cegado por la baja pasión?

Voy a relatar lo sucedido:

El domingo 19 de los corrientes tuvimos una reunión política en la plaza de Miramar, a la que asistieron miembros de los otros partidos políticos. No hubo ninguna nota discordante, ni siquiera desaprobación de parte de nuestros contrarios, pues nuestros discursos no herían ninguna personalidad y sólo se concretaban a los intereses locales. Dice el articulista del «Avance» que fueron conducidos a la cárcel un negro y un nicaragüense civilistas y le da a ese hecho una importancia que no tiene, pues por regla general el día domingo es el día de expansión para los trabajadores, sobre todo para los míseros que salen a las ciudades a hacer sus compras. Qué tiene de raro que uno o dos individuos fueran conducidos a la detención, máxime si estaban ebrios? Nosotros no nos dimos cuenta de esa aprehensión, pues se trataba de hechos corrientes en los establecimientos y plazas públicas.

Como a la media hora de haber terminado nuestra reunión notamos que de la esquina donde estaba reunida la mayor parte de la gente, un individuo de policía, un particular y el Agente, conducían del brazo a otro individuo en estado de ebriedad. Habrían caminado como unas veinticinco varas, cuando de un disparo y vi humo que salía de las manos del Agente de Policía; inmediatamente cayó a tierra el individuo que conducían preso. Jamás me imaginé que la misma autoridad lo hubiera matado; creía que se trataba de una bomba o de una simple amenaza, pero cual no sería mi sorpresa al ver que el individuo estaba muerto! Los vecinos acudieron al lugar del suceso y yo pregunté al señor Cambroner, secretario de la Agencia, qué ha

pasado, y él apenas me dijo: ¿qué...? sorprendido como yo.

Hice la misma pregunta al policía y me dijo: «Don Ismael me hizo a un lado y disparó.»

El señor Grillo y yo nos dirigimos al telégrafo para dar cuenta al señor presidente de la República y a las autoridades de Puntarenas, cuando llegó también el Agente señor González y le dije: ¿Qué ha hecho Ud? y con un tono altivo me contestó: Yo no dejo que nadie me miente a la madre.

Estas fueron sus palabras después del desgraciado suceso y algunos vecinos del lugar me dijeron que no le hablara por que podría encarcelarme.

El señor Gobernador de Puntarenas preguntó por telégrafo, (según me dijo el telegrafista,) que si se trataba de algún asunto político y que él había dicho que no, que el asunto era ajeno a la política.

El señor González se encerró en la Agencia en compañía de su señora e hijos.

El pueblo estuvo largo rato en contemplación del cadáver y a medida que pasaba el tiempo los ánimos se iban exaltando y se iban disponiendo a proceder contra el Agente matador. Nosotros tratábamos de calmar los ánimos indignados; de esto es testigo el señor Cambroner, pero como a las dos horas ya no nos fué posible contener al pueblo que exaltado porque no llegaban las autoridades de Puntarenas, se lanzó sobre la Agencia y el telégrafo que ocupan el mismo local, en actitud amenazante contra González.

Desearan vengar la sangre del compañero y no se diga que eran solamente civilistas, pues repito que había de los tres bandos. La señora de González y sus hijos tomaron parte en la defensa de su esposo y padre y tengo para mí, que a pesar de la exaltación de los ánimos, el pueblo se conmovió ante aquella escena y se concretó a hacer prisionero a González y conducirlo amarrado a la cárcel. Practicado eso, agardó tranquilo la llegada de las autoridades de Puntarenas.

A mí mismo me causó indignación el hecho luctuoso que le relató; pero después me conmovió ante la desgracia del señor González y así se lo manifesté en Puntarenas. No me toca a mí sentenciar ni castigar ese hecho. He sufrido bastante con ese acontecimiento y deploro con toda mi alma la desgracia de dos familias.

ALEJANDRO AGUILAR MACHADO

A mis clientes

De hoy al 12 del mes entrante, despacharé en mi casa de habitación, situada en la Avenida 4ª Oeste, número 226, término en que estoy descontando 21 días de arresto que por una cédula acusación—de que ya di cuenta al público—me impuso la Sala de Casación.

VÍCTOR OROZCO

San José, octubre 23 de 1913.

Ocasión

Vendo una bonita casa contra temblores en el Laberinto. Entendese con Carlos Palma en el Pacífico.

Sombrerería Moderna
de Roberto Haroto B.
Fabricación de Sombreros
Ventas por mayor y menor de sombreros de fieltro.—Especialidad en el arreglo de sombreros, chisteras y bombinas
Procedimientos rápidos para limpiar sombreros de paja y de paja en pocos minutos; no uso gomas, ácidos ni azufre. Devolviéndoselo a usted como lo compró, es decir, nuevo completamente. La única Sombrerería que hace estos trabajos.
El precio lo pone el cliente.

LA VILLA DE PARIS
Es la Sastería de Moda
en San José
ESPECIALIDAD EN TRAJES DE FRAC
Miguel Borrás

En "La Costarricense",
mi nuevo establecimiento situado en el Mercado, lado Sur, ofrezco al público, surtido completo de licores nacionales y extranjeros, artículos de pulpería, loza fina y ordinaria, tabacos del país y salvadoreños, a los precios más bajos del mercado.
TRINIDAD CARVAJAL
San José, octubre de 1913.

Suscribase a
"El Pabellón Rojo"

Error de imprenta

En una gaceta que insertamos ayer con el título de «Una carta interceptada en un cuartel de San José», se cometió un error de imprenta, que nos apresuramos a corregir.

Dice el párrafo en cuestión: «El candidato le rindió las gracias a su partidario, ocupando papel con membrete del partido, e ignorando hasta allí que que ese adepto fuera un civilista.»

De la parte trascriba, donde dice «civilista», léase militar, que es como se escribió claramente en el original.

Desde ayer temprano, comprendimos la gravedad del error; expresamente un empleado de este diario, le dió las explicaciones del caso a un Redactor de EL PABELLÓN ROJO.

(De El Noticiero).

Partido Civil Invitación

La Directiva del Partido Civil de San Pedro del Mojo, tiene el honor de invitar a los copartidarios y simpatizadores de la causa civilista a una reunión que se verificará en la Plaza de San Pedro a las 3 y 30 de la tarde de hoy 26 de octubre.

Nuestro Candidato don RAFAEL YOLBASIAS CASTRO asistirá a dicha reunión, de regreso de su gira por los pueblos de Desamparados y demás distritos que visitará.

Hablarán varios oradores y nuestro Candidato.

LA DIRECTIVA

Millones

Berlín, 22.—Se anuncia el casamiento de Ana Von Friedlander, hija del Rey del Carbón, heredera de una fortuna de 100 millones de marcos, con John Freeman Milford, cuarto hijo de Lord Nedesdale.

A consecuencia de la actitud del Príncipe heredero hacia el Príncipe de Cumberland, en el asunto del trono de Brunawick, su hermana rehusó hablarle cuando llegó a Postdam.

PUNTOS Y COMAS

Lógica de El Republicano: don Abraham Madrigal se reconcilió con don Máximo y sus parientes están con él; luego, no es cierto lo que escribió Madrigal. Este es un menis o un muerto, únicos a quienes echan las culpas los «fernandistas», por que saben que no pueden defenderse.

Pero el argumento es peregrino. También el honorable señor González de Heredia declaró desertor y mal patriota a don Máximo y a su círculo; y sin embargo sus parientes más cercanos están ahora con el «fernandismo.» Eso es punto de criterio moral, y en cuanto a tal punto, nosotros estamos siempre con los viejos varones, todos honorabilidad y patriotismo.

Alá los descendientes si no siguen sus huellas.

**

El viaje de don Máximo a San Rafael de Cartago fué un verdadero fracaso. Por la noble ciudad pasó desapercibido y desprestigiado. En San Rafael fué recibido por un grupo ridículo. Todos los nobles corazones critican con razón la actitud de don Máximo, yendo a Cartago con músicos y ruidos, cuando había muerto una de las matronas más distinguidas de aquella ciudad, una matrona meritisima, digna de todas las consideraciones y los duelos y a la cual los «fernandistas», si fueran más cultos y consecuentes, cataban más obligados que nadie, a rendirle homenaje, por contar en sus filas a uno de sus honorables hijos. Pero así es el «fernandismo.»

La Vencedora

Gran Carnicería en el Mercado de esta Capital, de los hermanos Guillén.

Diariamente hay carnes frescas y apetitosas — por su gordura — de res, ternero y cerdo, a precios módicos.

Servicio cumplido a domicilio, y atención esmerada a todos los favorecedores, tanto antiguos como nuevos clientes.

Para Finados

ofrezco mis servicios como pintor, rotulador, decorador, arreglo de mausoleos, etc. etc.

Juan Rafael Rodríguez

Avenida 8ª-Oes

IMPRESION
LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA
LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4ª Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA
DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION
DE PRIMERA CLASE

¿Por qué la
Funeraria de Manuel Campos Hnos.

es la mejor?

Porque todos los útiles son nuevos: coches fúnebres, catafalcos y el más elegante juego de candelabros, y damos más barato, porque nosotros mismos hacemos las cajas y nos esmeramos en que sean lo mejor posible. Comparad servicio y precios y os convenceréis.

Cuesta de Moras — Teléfono 330

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf
Teléfono 218

San José

ANTONIO RUIZ Y HERMANOS JEREZ DE LA FRONTERA

Cosecheros, Almacenistas
y Exportadores de Vinos

Fabricantes de Aguardientes y Cognac

Depósito Permanente en mi Oficina

J. Castro Méndez,

Agente en Costa Rica

Importante

Hasta nuevo aviso, los precios de AZUCAR serán los siguientes:

1ª clase... \$ 18-00 2ª clase... \$ 16-50
3ª clase... \$ 13-00

Descuentos:

6% y 5% sobre órdenes de 100 quintales para arriba
6% " de 10 a 99 quintales

Las órdenes menores de 10 qq. no tienen descuento.

LINDO BROTHERS

San José, Enero de 1913.

EDGAR KNOHR Y Cia.

Ofrecen a su clientela los siguientes artículos:

Alambre para cercas, Betún 410

Cervezas: «Pschorr», «Leona», etc.

Cemento Alsen, Hierro para Techos, Sal Marquilla

Acetites secativos marca «Vernol»,

para toda clase de pinturas,

etc., etc., etc.

Gran Surtido en GENEROS de todas clases